

NOTES D'ART

Le Salon des « Dix » à Roubaix

D'après la légende antique, Autée le géant, dans sa lutte avec Hercule, trouvait des forces nouvelles dans chaque contact qu'il reçusse avec la terre. Plagons sous le signe d'Autée le groupe des dix peintres justement fiers de leur origine paysanne, qui exposent ensemble en ce moment à la Galerie Dujardin, à Roubaix, puisque c'est par le contact avec la nature aimée, connue et comprise que ces artistes ont donné à leur œuvre la sincérité qui est leur premier et leur principal bien. Comme la lumière est l'élément inspirateur, essentiel, du génie pictural, c'est naturellement dans la traduction de la lumière qu'apparaît le mieux cette sincérité et c'est pour leur qualité de « lumineux » que se ressemblent les exposants du Salon des « Dix ».

Mais que de façons, pour les fins et pour les talents, d'exprimer la vérité! Il suffit d'un coup d'œil sur cette exposition pour y découvrir la personnalité fortement marquée de chacun des artistes qu'elle rassemble.

Faisant, pour leur doyen, celui que familièrement ils appellent entre eux « le père Quest », une exception à l'ordre indiqué par le sort, ils ont voulu lui donner dans la Galerie la place qu'ils jugent la plus avantageuse. Imitons ce geste de déférence en voguant pour lui l'ordre alphabétique et en donnant aussi à ERNEST QUEST, dans cette chronique, la première place, puisque aussi bien il pourraient la mériter à d'autres titres que son âge. Son âge : quatre-vingt-trois ans!

Mais cela ne compte pas; Ernest Quest a l'âge des poètes: la jeunesse éternelle, qui se reflète sur son œuvre. Ses fleurs, comme ses paysages, par la vérité et la tendresse qui en émanent, révèlent une âme, une belle âme qui est malicieuse maîtresse d'un talent! Ses prairies basques, dans une atmosphère qui communique au spectateur l'émotion que le peintre lui-même a ressentie devant la nature. Il se distingue par une sensibilité d'esprit et de vision d'une exquise fraîcheur. Ernest Quest est un de ceux à qui la postérité rendra justice.

La puissance réaliste de JEAN ADLER s'est depuis longtemps imposée. Des figures taillées en pleine matière et revêtues d'une grande intensité de mouvement et d'expression, uniment des paysages où s'harmonisent dans un accord très rare les qualités du dessin, de la composition, de la lumière et de la couleur. Une œuvre qui atteint cet équilibre est définitivement classée. Elle enrichit le patrimoine de l'art et ses moyens d'expression.

La variété des moyens surprend chez JOSSET BERGÉS qui tout en étant l'un des bons peintres actuels de « nature morte », montre dans le paysage, dans les fleurs et dans d'autres genres qui ne sont pas représentés ici, comme le nu, un vrai talent constant par la justesse, la précision de l'œil qui lui font donner la même note de vérité qu'à la brillante et jolie *Monnaie du Pape*, aux *Couleurs* qui sollicitent le toucher, comme aux *Maisons blanches*. Un goût sur ordre des œuvres de Bergès.

Au dernier passage à Roubaix de VICTOR CHARRIERON, nous avions noté — peut-être souvenez-vous-en? — que le sens de la gradation des tons, dont il dispose magistralement, permet à cet artiste de déployer le maximum de force dans l'emploi de la couleur sans heurter les visions les plus délicates. Parmi les nouvelles œuvres qu'expose Charrieron, une *Eglise dans le givre* réalise une virtuosité plus difficile encore, puisqu'elle semble reposer sur la vibration d'une seule note : le jeu de la lumière sur la nappe immobile et étincelante.

DÉSIRÉ-LUCAS fait mieux que voir la lumière. Il la sent, il la respire comme le parfum d'une fleur. Il est sensible à l'intime variété des qualités et des nuances de la lumière. Lumière de la Bretagne natale qui, dans ses toiles, vous enveloppe de son voile de brume et de mystère, ou lumière de Provence, elles sont là, chacune si évoquante de vérité que le cœur la reconnaît en même temps que les yeux. Désiré-Lucas avance à grands pas chaque année vers ce sommet où l'art dépouillé de toutes les qualités accessoires, apparaît dans sa pureté et baigne l'âme d'une divine sérenité. Peut-on dire où l'entraineur du mouvement n'indique cette folle magnificence? En *la rivière de Poullaouen*?

En témoign, et pour...
Un petit mot.

Comme dit du vin de sa vigne, le bon poète Raoul Ponchard, la peinture d'HENRY GROSJEAN, ennemie de toute brutalité et tante, au contraire, de distinction, de nuance et de simplicité dans la traduction vraie de la nature, s'insinue dans l'intelligence. L'une après l'autre, les qualités de cet art sont, où les valeurs ont tout leur sens, se dévoilent et l'esprit se détache difficilement de cette terre, de ces paysages vigoureux du Jura où il se repose dans une sorte de sécrétion et que Grosjean traduit avec un filial amour.

La personnalité de LOUIS JOURDAN s'affirme dans l'ampleur, le puissant relief et la pleine couleur qu'il donne aux choses. Ce qu'il aime de la nature, c'est ce qu'elle a de plus noble et de plus durable, les forêts et les roches, qu'il campe dans une robuste architecture. Par la maîtrise de son talent, Jourdan pense à la structure des choses et leur fait rendre leur plus profonde, leur essentielle poésie. Un chef-d'œuvre entre autres, *Bouleau à l'automne*, rend sensible, avec la plus grande simplicité des moyens, toute la magie de la mort. Une œuvre de Jourdan a quelque chose de classique et, pour ceux qui sentent la nature, elle est une source inépuisable de pensée.

Sans cesser de plaire par la fraîcheur de sa vision, *Promis*, *Montmartre* est en progrès dans la qualité de la forme et de la mesure ; son orchestration des couleurs est plus riche. La nature lui a toujours parlé comme à l'un de

ses privilégiés; Montzin, avec son génie intuitif, écoute de mieux en mieux cette inspiration incomparable; doué comme il l'est, elle peut le conduire loin.

Avant une trop grande modestie, Mme MARIE Rivot, dont l'exposition particulière fut si admirée la quinzaine précédente n'a voulu présenter dans le groupe des « Dix » que cinq ou six de ses œuvres: fleurs, scènes familiales, paysages, où l'on retrouve avec plaisir le charme et le goût si délicat qui ont si vivement séduit nos amateurs. C'est de la joie et du douceur qu'elle nous apporte encore.

Les œuvres en grisaille de LOUIS WILLAUME paraissent n'être pas à leur place dans cet ensemble où chante la lumière. Qu'on y regarde de plus près: le divin rayon brille là aussi, sur l'objet essentiel, servi dans un cadre plus sobre, ainsi qu'on peut le voir, par exemple, dans la *Colonnade de Trianon*, la *Cour d'honneur de Versailles*, ou le *Terrain du Pont-Neuf*. N'est-ce pas dans cette lumière taillée, discrète, qu'apparaissent souvent Paris et Versailles et la finesse, qui est la marque du talent de Willaume, n'est-elle pas la qualité la plus désirable pour exprimer le délicat attrait?

Tous les salons n'ont pas la fortune de celui-ci, auquel le recrutement par affinité confère une valeur certaine. Cependant, mal des artistes qui ont coopéré à son institution n'imaginent être arrivé». A l'exemple de leur doyen, il vénère père Quest, ils veulent montrer toujours, portés par ces deux ailes : le travail, la sincérité.

A. T.

LE COIN DES « Amis de Roubaix »

POUR VULGARISER LES ŒUVRES DE L'IMMORTEL NAUDAU !

Un important concours littéraire, musical et lyrique

L'initiative prise par le groupe « Beaux-Arts », des « Amis de Roubaix », tendant à vulgariser des œuvres, trop peu connues, hélas! de Nadaud, par l'organisation d'un concours réservé aux productions du délicat chansonnier, rencontré dans l'ensemble de la population, le meilleur des accueils. Le bienveillant concours de la Municipalité roubaissienne, lui est acquis sans réserve. Aussi, est-il permis de prévoir le succès le plus complet pour la manifestation de régionalisme, purement local, tentée.

Nos édites ont bien voulu accorder aux « Amis de Roubaix » pour les éditeuratoires du concours, l'utilisation de la salle Pierre Desombes, au Conservatoire national de Musique, rue de Soublie, qui se prête si bien aux auditions variées. Les œuvres prévues comprennent des catégories réservées au chant, à la déclamation et au théâtre. Tous les hommes ou dames, professionnels ou amateurs, siégeables dans les départements de l'ordre et de Pas-de-Calais, sont cordialement invités à y prendre part. Les conditions seront les suivantes, 22 février, 1^{er}, 8 et 15 mars prochains.

Le Comité d'organisation du concours des œuvres de Nadaud est convoqué pour mardi prochain, 12, courant, à 18 h. 30, au siège social des A.D.R., boulevard Gambetta, 53. Il procède en cette séance, à la mise au point définitive du concours et le programme sera présenté, à très bref délai, dans la presse régionale et régionale.

Dès à présent, le Comité se permet de compter sur tous les présidents des sociétés littéraires, musicales, lyriques et dramatiques, des deux départements, pour engager leurs exécutants et choristes, à participer à la présentation artistique des productions, si variées, de notre éminent concitoyen, à l'unique talent.

Une indication pour terminer: Les œuvres de Gustave Nadaud peuvent être demandées à la plupart des éditeurs de musique et libraires. Il existe une collection complète, comprenant même les morceaux posthumes, qui a été éditée par la maison Henzel, « Au Mémoire », éditeur de musique, rue Vivienne, 2 bis, à Paris.

Suzanne LENGLEN que l'on disait malade, est complètement rétablie

Les journaux américains ont fait grand bruit au sujet d'une très légère indisposition qui a eu Mme Suzanne Lenglen, à la suite d'un match de double qu'elle disputa avant-hier sur la Côte d'Azur.

D'après nos confrères, gravement malade, notre grande championne ne pourra pas jouer cette saison.

Il n'en est absolument rien. Mme Lenglen est aujourd'hui complètement rétablie et pourra, dans quelques jours, participer aux principaux tournois de la Riviera.

LES GRÈVES

A HALLUIN La grève des ébénistes

Nous avions annoncé hier que les ouvriers ébénistes occupés dans les divers ateliers d'Halluin s'étaient mis en grève lundi matin, pour une question de salaire.

La situation, hier mardi, était calme. On signalait qu'un certain nombre de grévistes de la maison Geerland, rue de Lille, qui avaient abandonné le travail dans l'après-midi de lundi, ont réintégré les ateliers. Les travailleurs dans ce dernier établissement étaient une quinzaine.

FEUILLETON du « JOURNAL DE ROUBAIX » du 6 Janvier 1925 N° 104.

LE BOSSU OU LE PETIT PARISIEN LE CHEVALIER DE LAGARDÈRE

— Une farouche! s'écrieront-ils, une folie! Elles font trente et quatre-vingt au cabaret de Venise; quarante et jusqu'à cinquante chez Moulin. Dans une heure, elles feront cent. Achetez, achetez.

Le bossu riait dans son coin.

— On te donnera un os à ronger, positif, lui fit Noé à l'oreille; voilà sage!

— Merci, monsieur monsieur, répondit Espace II humblement, c'est tout ce qu'il me faut.

Le bruit s'était rapidement répandu en un clin d'œil que les bleues allaient faire cent de prime avant la fin de la journée. Les acheteurs se présentèrent en masse dans son portefeuille, vendit en masse à cinquante au comptant; il se fit fort, en outre, pour une quantité considérable à livrer au même taux sur le compte des deux heures.

Alors débouchèrent par la même porte dominant sur la rue Quesnoy, Orio et Montaubert avec des visages de deux aunes.

— Messieurs, dit Orio à ceux qui lui demandèrent pourquoi cet air consterné, je ne

crois pas qu'il faille volontiers, répéter ces fâcheuses nouvelles, cela ferait baisser les fonds.

— Eh quoi que nous en ayons, ajouta Montaubert avec un profond soupir, la chose se fera toujours assez vite.

— Manœuvre! manœuvre! cri un gros marchand qui avait les poches gonflées de petites-filles.

— La paix, Orio! fit M. de Montaubert; vous voyez à quoi vous nous exposez.

— Mais le cercle avide et compact des curieux se massait déjà autour d'eux.

— Parlez, messieurs, dites ce que vous savez, scéria-ton; c'est un devoir d'honneur homme.

— Ché fais va le tire, moi, dit le baron de Batz qui arrivait; têpâde, têpâde!

— Débile! Pourquoi?

— Manœuvre, vous dîton.

— Silence, vous, le gros homme! Pourquoi débile, M. de Batz?

— Ché sais pas, répondit gravement le baron; zigzague, barzent le paix!

— Cinquante pour cent de baise?

— En dix minutes! mais c'est une dégringolade!

— Ya, c'est une técrinolâte! une téssadre!

— Vingt bleues à quinze de prime! criat!

— Manœuvre, aux deux tenuons eroisseante.

— Messieurs, messieurs, ne vous prenez pas. Il faut des tenuons pour tenir une armée des moins pyrénées jusqu'à Paris. D'ailleurs, ce sont des un dij' rien que des un dij'.

— Ben no prove, ajouta Orio, que M. Law n'a pris la fute.

— Eh quoi que nous en ayons, ajouta Montaubert, achève Montaubert d'un air profondément désoûlé.

Il y eut un silence de staupé, puis une grande clameur composée de mille cris.

— Jeune roi enlevé! M. Law en fuit!

— Le régent prisonnier!

— Trente actions à cinquante de perte!

— Quarante-vingt bleues à soixante!

— A cent!

— A cent cinquante.

— Messieurs, messieurs, tsois-ait Orio, ne vous prenez pas.

— Moi, je vend toutes les miennes à trois cents de perte! s'écria Navailles, qui n'en avait plus une seule: les prenez-vous?

— Orio fit un geste d'énergie refus.

— Les bleues brent assisst quatre cents de perte.

— Montaubert continuait:

— On ne surveillait pas assez les du Maine, ils avaient des partisans. M. le chanoine d'Aguerre était du coup, M. le cardinal de Bissy, M. le Villeroy et le maréchal de Villars. Ils ont eu de l'argent par M. le prince de Cellamare, juge-droit de Malestroit, marquis de Poncelles, le plus riche gentilhomme de Bretagne, a pris le jeune roi sur la route de Versailles et l'a emmené à Nantes. Le roi

— Espace II, a fait la paix avec les Pyrénées avec une armée de trois cent mille hommes: c'est là qu'il fait malheureusement avér.

— Soixante bleues à cinq cents de perte: criat dans la tenuons eroisseante.

— Messieurs, messieurs, ne vous prenez pas. Il faut des tenuons pour tenir une armée des moins pyrénées jusqu'à Paris. D'ailleurs,

ce sont des un dij' rien que des un dij'.

— Ben no prove, ajouta Orio, que M. Law n'a pris la fute.

— Ben no prove, ajouta Orio, que M. Law n'a pris la fute.

— Ben no prove, ajouta Orio, que M. Law n'a pris la fute.

— Ben no prove, ajouta Orio, que M. Law n'a pris la fute.

— Ben no prove, ajouta Orio, que M. Law n'a pris la fute.

— Ben no prove, ajouta Orio, que M. Law n'a pris la fute.

— Ben no prove, ajouta Orio, que M. Law n'a pris la fute.

— Ben no prove, ajouta Orio, que M. Law n'a pris la fute.

— Ben no prove, ajouta Orio, que M. Law n'a pris la fute.

— Ben no prove, ajouta Orio, que M. Law n'a pris la fute.

— Ben no prove, ajouta Orio, que M. Law n'a pris la fute.

— Ben no prove, ajouta Orio, que M. Law n'a pris la fute.

— Ben no prove, ajouta Orio, que M. Law n'a pris la fute.

— Ben no prove, ajouta Orio, que M. Law n'a pris la fute.

— Ben no prove, ajouta Orio, que M. Law n'a pris la fute.

— Ben no prove, ajouta Orio, que M. Law n'a pris la fute.</